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В Комиссию ЦК КПСС 
от ____________________
______________________
______________________

(фамилия, имя, отчество) 
ЗАЯВЛЕНИЕ 

Прошу восстановить меня в рядах КПСС (при-
нять меня в члены КПСС). О себе сообщаю сле-
дующее: 

1. Партстаж с _____ года, партбилет № 
______________

2. Дата рождения ____________
3. Образование ______________
4. Место работы, должность, служебный теле-

фон ______________________________________
__________________________________________

5. Домашний адрес (с почтовым индексом), те-
лефон ____________________________________
__________________________________________

Подпись ______________    Дата______________

Данные заявления рекомендуем направлять на 
электронный адрес «Народной газеты» 
- nargazeta@kpss.live

К счастью, этот план тогда 
так и не реализовался, а сле-
дующий губернатор области 
г-н Алиханов, напротив, зая-
вил, что Дом Советов нужно 
всё-таки достроить. Но потом 
передумал и в 2020 году объ-
явил о предстоящем его сно-
се, который сейчас и произво-
дится. При этом до сих пор так 
и не принято решение о том, 
как должна использоваться 
освободившаяся территория 
после сноса. Получается, что 
главным было снести здание, 
а остальное не важно. Кстати 
сказать, при торгах на снос 
Дома Советов был нарушен 
закон о закупках, что офици-
ально признала ФАС.

Чем вызваны такие коле-
бания калининградских вла-
стей, точно сказать трудно. 
Можно лишь предположить, 
что это связано с периоди-
ческими вспышками анти-
советских (лишь самые отъ-
явленные либералы могут 
утверждать, будто нынешние 
российские власти являются 
продолжателями дела Стали-
на) или даже германофиль-
ских настроений. Да-да, сим-
волики Восточной Пруссии в 
последнее время в области 
стало чуть меньше, но она не 
исчезла, а находящийся в са-
мом центре города Дом Сове-
тов символизирует не только 
ненавистное кое-кому совет-
ское, но и российское при-
сутствие. И как председатель 
Всероссийского комитета по 
защите территориальной це-
лостности страны, я просто 
не могу игнорировать даже 
намёк на такую возможность.

Если же отвлечься от по-
литики, то, несмотря на 
утверждения некомпетент-
ного в данном вопросе (да 
и во многих других) г-на Цу-
канова, Дом Советов вовсе 
не является «позором Кали-
нинграда». Практически все 
специалисты, в том числе 
иностранные, считают его 
выдающимся образцом ар-
хитектуры. Я уже не говорю 
о том, что ничего более мас-
штабного ни в советский, ни в 
постсоветский период в Кали-
нинградской области постро-
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Помните, что имя и дело Ленина 
переживет всех тех, кто сделал 
свое "имя" на клевете на него. 

Ленина не забудут, а всех 
клеветников и врунов, история 

и двумя строчками мелким 
шрифтом не наградит.

Судьба Дома Советов 
в Калининграде

Во время недавней поезд-
ки в Калининград я, можно 
сказать, воочию убедился, 
что снос одного из главных 
символов этого города, Дома 
Советов, быстро продвигает-
ся. Демонтировали уже пять 
верхних этажей и, как сооб-
щают местные власти, полно-
стью снести здание они соби-
раются уже к лету.

Здание стоит рядом с тем 
местом, где во времена Вос-
точной Пруссии находился 
Королевский замок (иногда 
пишут, что на его месте, но 
это не так), который сильно 
пострадал во время Великой 
Отечественной войны. После 
войны его восстанавливать 
не стали, а руины просто 
снесли.

Было решено, что вместо 
символа прусского Кёнигсбер-
га будет возведён символ 
советского и российского Ка-
лининграда – Дом Советов. 
Его строительство началось в 
1970 году и к 1988 году было 
на 95 процентов завершено. 
И… остановлено – под тем 
предлогом, что нужно напра-
вить больше средств на стро-
ительство жилья. Предлог 
был явно надуманным, так 
как оставались лишь отде-
лочные работы, не требовав-
шие больших затрат. Скорее 
всего, «лучший немец года» 
старался наладить отноше-
ния с руководством ФРГ при-
вычным для него методом од-
носторонних уступок. К чему, 
дескать, ворошить прошлое, 
лишний раз напоминая о том, 
чей теперь Калининград…

После 1988 года недостро-
енный Дом Советов медлен-
но разрушался, но в 2005 
году всё вдруг изменилось. К 
юбилею Калининграда в зда-
нии вставили окна и произ-
вели внешний косметический 
ремонт. Но уже в 2011 году 
тогдашний импульсивный гу-
бернатор Калининградской 
области Цуканов назвал Дом 
Советов «позором города 
Калининграда», который, де-
скать, необходимо снести и 
восстановить Королевский 
замок. ено не было – в воз-

22 апреля, в день рождения 
Владимира Ильича Ленина, 
активисты КПСС и Совета 
рабочих Москвы возложили 
цветы к его Мавзолею. 

С краткой речью выступил 
первый секретарь ЦК КПСС 
Сергей Борисович Скворцов, 
который, в частности, ска-
зал:
Сегодня исполняется 154 

года со рождения Владимира 
Ильича Ленина – выдающе-
гося учёного, величайшего 
политика и государственного 
деятеля, основателя Совет-
ского государства. И всем, что 
у нашей страны было хороше-
го, и даже многим из того, что 
осталось (пусть сохранилось 

не так много – благодаря ны-
нешним рачительным хозяе-
вам) – всем этим мы обязаны 
в первую очередь Владимиру 
Ильичу Ленину.

В своё время, особенно в 
годы «перестройки», либералы 
много издевались над извест-
ной фразой «Ленин жил, Ленин 
жив, Ленин будет жить». Но 
оказалось, что они неправы. 

В истории нет других случа-
ев, когда через столетие после 
своего физического ухода кто-
то остаётся на политической 
арене. А Ленин остаётся. Ведь 
и сегодня вокруг имени Влади-
мира Ильича продолжает ки-
петь полемика, друзья и враги 
оперируют его концепциями.

Наша деятельность
***

30 марта сотрудник редакции «Народной газеты» 
принял участие в работе съезде общероссийской 
общественной организации «Российские ученые 
социалистической ориентации» (РУСО) в Горках 
Ленинских.

***
13 апреля сотрудник редации «Народной газеты» 

принял участие в XXXI всероссийской молодёжной 
научно-практической конференцию «Российская 
цивилизация: история, проблемы, перспективы» с 
докладом «Деятельность Военного отдела Краево-
го (Центрального) военно-революционного совета 
- введение в тему».

***
20 апреля активисты КПСС совместно с Союзом 

краеведов России и членами Клуба «Царицыно» 
провели субботник у памятника «Борцам револю-
ции» в ГМЗ «Царицыно».

***
22 апреля в день рождения В.И. Ленина активи-

сты КПСС возложили цветы к памятникам В.И. Ле-
нину в разных районах Москвы и к Мавзолею В.И. 
Ленина.

День рождения Ленина

 • На фото: Клара Цеткин на митинге

Идеи Ленина продолжают 
жить. И живут они не только 
в высказываниях и поступках 
продолжателей его дела. С 
каждым годом отношение к 
нему нашего народа становит-
ся всё лучше и лучше. 

Социологические исследо-
вания, которые проводят во-
все не коммунисты и даже не 
социалисты, показывают, что, 
по мнению наших соотече-
ственников, за последние сто 
лет самым выдающимся госу-
дарственным деятелем Рос-
сии является Владимир Ильич 
Ленин, и объясняют, почему. 
Люди считают, что это человек, 
который спас страну и в самый 
критический момент направил 

С Международным 
женским днём!

По предложению Клары Цеткин в 1910 году Международ-
ной конференцией социалисток в Копенгагене было принято 
решение о праздновании Международного женского дня как 
дня борьбы за права трудящихся женщин. С 1914 года он 
отмечается 8 марта.

её на другой путь, на котором 
были достигнуты высочайшие 
вершины. 

Я не буду сейчас перечис-
лять, какие вершины – все это 
знают, и не только те, кто здесь 
находится.

Где-то недели две назад одна 
из социологических служб, 
опять-таки отнюдь не проком-
мунистических, опубликовала 
исследование, согласно ко-
торому 67 процентов наших 
сограждан положительно отно-
сятся к Владимиру Ильичу. А 
из оставшихся примерно поло-
вина пока не определилась, то 
есть отрицательно относится к 
Ленину всего около 15 процен-
тов.

И самое интересное. Ведь 
как считали наши недруги – что 
вот пройдёт одно-два поколе-
ния, и о Ленине забудут. И ког-
да мы боролись за Мавзолей 
в 1993-94 годах, то некоторые 
либералы так и говорили, что, 
дескать, сейчас можно и усту-
пить – лет через 10-20 вопрос 
решится сам собой. Но так не 
получается.

Сейчас среди тех, кто против 
выноса тела Ленина из Мавзо-
лея, самый высокий процент - 
среди молодёжи в возрасте от 
18 до 24 лет. То есть несмотря 
на все ЕГЭ и вообще промы-
вание мозгов прямо с колы-
бели, это не сработало. И это 
означает, что незаметно для 
очень многих выросло новое 
поколение, которое способно 
– я так думаю и уверен в этом 
– которое способно подхватить 
и понести дальше ленинское 
красное знамя социальной 
справедливости.

С праздником вас, дорогие 
товарищи!

Борьба российской общественности за Курилы
В последнее время неко-

торые деятели, поняв, что 
курильская проблема уже не 
табу, принялись изображать 
из себя суперпатриотов. У 
некоторых даже прорезалась 
ложная память о том, как они 
тридцать с лишним лет назад 
будто бы участвовали в акциях 
в защиту Курил. Что ж, види-
мо, настало время подробно 
рассказать о том, как в начале 
девяностых общественность 
реально отстояла южные Кури-
лы, тем более что это одна из 
немногих побед левопатриоти-
ческих сил, а приобретённый 
опыт наверняка пригодится 
новому поколению политиков.

Меня часто спрашивают, по-
чему я уделял и уделяю столь-
ко внимания этой проблеме, 
больше тридцати лет являясь 
председателем Всероссий-

ского комитета защиты Курил 
(ныне Всероссийского комите-
та защиты территориальной 
целостности страны) – ведь 
Курильская гряда находится 
очень далеко от Москвы.

Дело в том, что территори-
альная целостность страны 
- это общегражданская про-
блема, отправная точка любой 
политической деятельности. 
Если территория страны будет 
уменьшаться и уменьшаться, 
то политикам любых направ-
лений будет просто негде 
выяснять свои отношения, 
вернее, очень скоро всё огра-
ничится Садовым кольцом в 
Москве. Что же касается Курил 
как таковых, я не буду долго 
распространяться об их стра-
тегическом и экономическом 
значении. Я просто ещё раз 
подчеркну, что если начинает 

крошиться наша территория, 
этот процесс может зайти 
очень далеко, тем более, что 
речь идёт об итогах Второй 
мировой войны. И если дать 
слабину в курильском вопро-
се, то сразу же активизируются 
желающие пересмотреть эти 
итоги на других направлениях, 
чего ни в коем случае нельзя 
допустить.

Моё, можно сказать, близкое 
знакомство с курильской про-
блемой началось ещё в 1987-
88 годах. Тогда мы создали 
первую в стране независимую 
политическую организацию 
под названием «Фонд социаль-
ных инициатив» (изначально 
имелся в виду фонд идей, а не 
денежных средств). Это был 
прообраз не нынешнего фик-
тивного Народного фронта, а 
настоящего, классического, 

где люди различных поли-
тических направлений, как 
это было записано в наших 
уставных документах, бо-

ролись за социалистический 
характер перестройки.

И вот одной из уставных за-
дач Фонда была защита терри-
ториальной целостности стра-
ны. Мы выступали в первую 
очередь за сохранение Союза 
и проводили самые первые 
манифестации в поддержку 
русскоязычного населения и 
интернационалистов Прибал-
тики и Молдавии, за что под-
вергались нападкам тогдашних 
либералов, называвших себя 
«демократами». 

Когда были созданы де-
путатская группы «Союз» и 
движение «Союз», мы их под-
держали и работали в тесном 
контакте. Я даже был офици-

2 →

альным консультантом депу-
татской группы «Союз».

Вопрос о Курильских остро-
вах тоже скоро появился в по-
вестке дня. Я хорошо помню, 
как мы ходили по квартирам и 
где-то ещё в 1989 году 
собирали подписи в за-
щиту Курил. 
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труд многих калининградцев. 
Ну и, наконец, важный момент 
заключается в том, что с об-
щественностью никто так и не 
посоветовался.

Поэтому я поддерживаю 
созданную неравнодушными 
калининградцами петицию о 
проведении публичных слу-
шаний о будущем Дома Со-
ветов в Калининграде. Как ви-
дите, это даже не требование 
полностью прекратить снос 
Дома Советов, а всего лишь 
просьба посоветоваться с жи-
телями.

Далее приведён её текст, 
достаточно короткий.

«Считаем необходимым 
проведение публичных об-
суждений в общественной 
палате Калининградской 
области (или на другой пло-
щадке) о будущем Дома Со-
ветов и его окружающей 
территории с привлечением 
экспертов из разных сфер 
(градостроителей, архи-
текторов, экологов, урбани-
стов) и жителей города.  На 
март 2023 года обществен-
ных заседаний о дальнейшем 
использовании Дома советов 
и Центральной площади не 
проводилось.

В 2019 году Дом Советов 
был выкуплен Правитель-
ством Калининградской об-
ласти. С общественностью 
поделились оптимистичны-
ми планами на реконструк-
цию, однако позже решение 
было изменено. Здание соби-
раются снести.

Дом Советов является яр-
ким примером архитектуры 
модернизма. Ничего более 
масштабного в период со-
ветской истории города по-
строено не было. В возведе-
ние этого здания был вложен 
колоссальный труд многих 
калининградцев, для жите-
лей это ценный объект лич-
ных воспоминаний и неотъ-
емлемая часть городского 
ландшафта.

Здание Дома Советов нача-
ли строить в 70-ом году про-
шлого века на территории 
рва Королевского Замка. Тог-
да архитектура играла боль-
шую идеологическую роль, 
и взамен старым символам 
возводились новые. Сейчас 
история повторяется. Мы 
в очередной раз совершаем 
ошибки прошлого и получаем 
город, история которого по-
стоянно переписывается.

После «перестройки» Дом 
Советов переходил из рук 
в руки. В 2005 году провели 
косметический ремонт: по-
красили фасад и вставили 
окна. Начиная с 2013 года 
некоммерческая организация 
«Сердце города» проводила 
международные конкурсы, 
дискуссии и обсуждения.

Администрация области 
утверждает, что на данный 
момент полная реконструк-
ция здания — это дорого и 
нецелесообразно. Давайте 
порассуждаем. Чего будет 
стоить городу — лишить-
ся его символа? Возможно 
ли сохранить часть здания, 
а не разрушать его полно-
стью? Как повлияет снос на 
экологию местности? Ка-
кими будут экономические и 
репутационные последствия 
полного  уничтожения?

Требуем: проведение пу-
бличных обсуждений в обще-
ственной палате Калинин-
градской области (или на 
другой площадке) с привле-
чением экспертов и жите-
лей города о будущем Дома 
Советов и его окружающей 
территории.

Сергей Поздняков
Александр Фёдоров
Евгений Мосиенко
Петицию можно подписать 

на сайте Change.org по ссыл-
ке https://chng.it/gqs9c8ZxK8.».

Сам я уже её подписал и 
призываю сделать это всех 
читателей.

12.03.2024

О предстоящем 
голосовании

Мне поступило много вопро-
сов о том, как относиться к 
предстоящему голосованию, 
которое начнётся уже в пят-
ницу.

Думаю, большинство чита-
телей согласится с тем, что 
итог этого голосования зара-

нее предрешён. Тщательный 
отбор кандидатов, общий ин-
формационный фон в пользу 
одного из них, трёхдневное 
голосование, предельно за-
трудняющее работу наблюда-
телей, наконец, введённое в 29 
регионах дистанционное элек-
тронное голосование, вообще 
исключающее любой контроль 
со стороны общественности – 
всё это работает в пользу вер-
ховной власти.

Остаётся гражданская пози-
ция, которую, если вы, конеч-
но, не являетесь поклонником 
нынешней власти, можно вы-
разить разными способами. 
Для любителей везде искать 
экстремизм подчеркну, что 
речь идёт лишь о перечисле-
нии ряда вариантов, которые 
с точки зрения законодатель-
ства абсолютно легальны.

Прежде всего, можно просто 
не принимать участия в голо-
совании – ни в электронном, 
ни в традиционном. Если же 
оставить этот выбор в сторо-
не, то для левых избирателей 
остаётся лишь два варианта. 
Первый из них - проголосовать 
за представителя левой пар-
тии, которая, правда, в дей-
ствительности имеет весьма 
отдалённое отношение к со-
циализму и коммунизму. Если 
же достойных кандидатов не 
найдётся, вычеркнуть всех 
(только тогда во избежание 
всяких сомнений необходимо 
обязательно перечеркнуть все 
клеточки).

С политической точки зрения 
все, приведённые выше вари-
анты практически равнознач-
ны. А тот, кто хочет получить 
всё и сразу, как правило, никог-
да ничего не получает.

13.03.2024

Теракт в «Крокус-холле»

Обычно я предпочитаю ана-
лизировать происшедшее 
спустя несколько дней после 
события, но сейчас отчасти 
изменил своей привычке. Слу-
чившееся слишком трагично, 
да и официальной версии, ко-
торую можно было бы коммен-
тировать, пока нет.

Прежде всего я хотел бы вы-
разить свои соболезнования 
пострадавшим в теракте и их 
близким, а также надежду на 
то, что виновные в этом чудо-
вищном преступлении будут 
сурово наказаны.

Что же произошло в распо-
ложенном на границе Москвы 
и Московской области «Крокус 
сити холле»?

Вечером 22 марта там дол-
жен был проходить концерт 
группы «Пикник», на который 
продали более 6 тысяч биле-
тов. Перед самым началом 
концерта, между вторым и 
третьим звонком, к зданию 
подъехала машина, из кото-
рой выскочили террористы. 
Через стекло они расстреляли 
не имевших огнестрельного 
оружия охранников (владель-
цы комплекса даже назвали 
их контролёрами) и ворвались 
внутрь, поливая свинцом всех 
попадавшихся им на глаза. 
Кроме того, террористы с по-
мощью привезённых с собой 
ёмкостей с зажигательной сме-
сью принялись поджигать кон-
струкции здания.

По имеющимся оценкам, всё 
это заняло у них всего 18 ми-
нут. После этого террористы 
вскочили в ту же машину, на 
которой приехали, и устреми-
лись на запад, и лишь через 
четыре с лишним часа их за-
держали. Как заявил посол Бе-
лоруссии, «основной задачей 
прошедшей ночи было не дать 
террористам уйти через нашу 
общую границу. Такая задача 
выполнена». Иными словами, 
захватили их уже возле рос-
сийско-белорусской границы.

На момент написания данной 
заметки число только погибших 
достигло почти 140 человек, и 
эта цифра не окончательная, 
так как некоторые из постра-
давших остались под завала-
ми. Причём, по имеющимся 
оценкам, две трети погибших 
умерли от не от рук террори-
стов, а от огня, угарного газа 
и рухнувших конструкций, то 
есть, в сущности, по причине 
преступной халатности вла-
дельцев и контролирующих ор-
ганов. Прежде всего, толком не 
была организована эвакуация, 
выжившие запомнили лишь 
помощь со стороны подрост-
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ведение этого здания 
вложен колоссальный 

Борьба российской 
общественности за Курилы

мерно 97 процентов опрошен-
ных. Почему стало ясно, что 
такая угроза существует? В то 
время я работал начальником 
службы информации институ-
та, который сейчас называет-
ся Институтом народнохозяй-
ственного прогнозирования. 
Он создавался как мозговой 
центр руководства страны, и 
туда поступала разнообразная 
информация, в том числе за-
крытая. И вот в закрытом, хотя 
и не секретном, сообщении 
ТАСС (в газеты это не попа-
ло), я прочитал, что тогдашний 
министр иностранных дел Ше-
варнадзе, отвечая какому-то 
иностранному корреспонденту, 
заявил, что дескать, вопрос 
решения «территориальной 
проблемы» с Японией за счёт 
передачи Курильских островов 
- это очень интересная идея. 
По неформальным каналам 
скоро подтвердилось, что во-
прос действительно обсужда-
ется, и когда в восемьдесят де-
вятом году началась кампания 
по выборам народных депута-
тов РСФСР, я внёс этот вопрос 
в свою избирательную про-
грамму. И здесь произошло со-
бытие, которое попало в поле 
зрения властей. Пока мы соби-
рали подписи по квартирам и, 
так сказать, готовили их к пе-
редаче по инстанциям, никаких 
вопросов особо не возникало. 
А вот во время избирательной 
кампании вопросы возникли. И 
поводом здесь послужила до-
вольно странная история. 

Во время этой кампании мы 
раздали агитаторам даже не 
для расклейки, а просто для 
справки ту самую закрытую ин-
формацию, которую я упоми-
нал. То ли по ошибке, то ли это 
были происки недоброжелате-
лей, но листок расклеили по 
району. Как потом выяснилось, 
информация почему-то дошла 
на самый верх, и последовали 
ответные меры.

Прежде всего меня сняли с 
регистрации кандидатом, по-
том попытались уволить из 
института, причём начальство 
прямо говорило, что увольняет 
меня как врага «перестройки». 
С привлечением внешнего ад-
министративного ресурса (у 
меня уже был какой-то авто-
ритет среди общественности) 
проблему удалось решить 
относительно полюбовно. То 
есть я ушёл из института пе-
реводом, но работы лишился 
и средств к существованию 
на долгий срок лишился тоже, 
хотя у нас в семье было трое 
маленьких детей, младшей во-
обще было всего два года.

Затем в нашу маленькую ор-
ганизацию, где поступления 
средств составляли несколько 
сот рублей в год, в основном 
от членских взносов, прислали 
представителя контрольно-ре-
визионного Управления Мин-
фина. 

Сейчас мало кто о нём пом-
нит, но это был самый высокий 

проверяющий орган типа ны-
нешней Счётной палаты. Не-
смотря на всю свою квалифи-
кацию, ревизор КРУ Минфина 
ушёл ни с чем. 

Во-первых, потому, что у нас 
никаких нарушений не было. 
Деньги, которые, поступали 
на нашу деятельность, мы не 
воровали. А во-вторых, благо-
даря компетентности и акку-
ратности моего институтского 
товарища, который был у нас 
главным бухгалтером. Дебет с 
кредитом сходился идеально, 
ревизор так и не смог выпол-
нить задание - предъявить нам 
было нечего.

А потом последовала вишен-
ка на торте. В адрес нашей ор-
ганизации пришла небольшая 
посылка. В ней была пустая 
бутылочка, к которой прила-
галось письмо на моё имя на 
английском языке, отправлен-
ное якобы из Амстердама. Ав-
тор, с которым я якобы встре-
чался там же в Амстердаме, 
утверждал, что занимается 
современным искусством и 
готовит экспозицию «реки сто-
лиц Европы». Вот, дескать, в 
эту бутылочку налейте воды, 
приложите общедоступный 
план города, на нём пометь-
те, где вы её взяли эту воду, и 
отправьте на мой адрес в Ам-
стердам.

Сразу вспомнился эпизод из 
«Ошибки резидента» с про-
бами земли в воды. Кстати, 
встреча с «художником» состо-
яться никак не могла, потому 3 →

ка-гардеробщика, который, 
собственно, и не был обязан 
этим заниматься. С другой 
стороны, в здании не работа-
ли системы пожаротушения 
и автономные, не зависящие 
от подачи электроэнергии си-
стемы принудительной венти-
ляции помещений. Но даже 
если бы они сработали, огонь 
всё равно распространился 
бы очень быстро. В наруше-
ние нормативов комплекс, 
видимо, был возведён из 
легковоспламеняющихся ма-
териалов, которые горели и 
дымили, унося жизнь и здоро-
вье людей. В результате всё 
сгорело дотла, принеся мно-
гомиллиардные убытки.

Ответственность за теракт 
взяла на себя запрещённая 
в России террористическая 
организация ИГИЛ, точнее, её 
подразделение «Вилаят Хо-
расан». Некоторые говорят, 
будто ИГИЛ, дескать, уже вы-
дохлось, но это не так – все-
го лишь в прошлом месяце 
эти террористы осуществили 
акцию в Иране, унесшую по-
рядка сотни жертв. Наличие 
«украинского следа» в «Кро-
кусе», в принципе, вполне 
возможно, но в любом случае 
непосредственные исполни-
тели являются выходцами из 
Таджикистана.

И здесь возникает какая-то 
странная несообразность. Те-
ракт явно был тщательно под-
готовлен, судя по имеющимся 
видеозаписям, террористы 
располагали определённой 
боевой подготовкой, но вот 
уходить от преследования на 
той же машине, на которой 
приехали – это очень стран-
но. Отсюда у некоторых воз-
никают предположения, что 
задержанные были чем-то 
вроде группы прикрытия, а 
настоящие исполнители ушли 
от преследования.

К тому же как пойманные 
террористы смогли не про-
сто отъехать от Москвы, а 
добраться аж до белорусской 
границы? И почему силовики 
оказались на месте престу-
пления с опозданием, уже 
после того, как преступники 
скрылись?

Впрочем, это уже вопросы к 
следствию. Будем надеяться, 
что оно, насколько возможно, 
внесёт ясность в происшед-
шее. И в заключение ещё раз 
выражу свои соболезнования 
пострадавшим в теракте и их 
близким.

24.03.2024

Полемика вокруг центра 
имени Ильина

22 апреля (в день рождения 
В.И. Ленина, и возможно, это 
не случайное совпадение) 
фактически начал работу 
Учебно-научный центр «Выс-
шая политическая школа име-
ни Ивана Ильина» при РГГУ 
(Российский государственный 
гуманитарный университет). 
Работа началась с вводной 
лекции для 70 (!) проректоров 
российских вузов, которую 
прочли глава Центра ультра-
правый философ Дугин (вы-
пускник заочного отделения 
инженерно-мелиоративного 
института) и «православный 
миллиардер» Малофеев, не 
имеющий никакого отноше-
ния к философии. К этому 
моменту Центр уже получил 
скандальную известность по-
сле появления петиции, в ко-
торой студенты РГГУ требо-
вали его переименовать, так 
как «научный центр одного 
из ведущих ВУЗов страны-по-
бедительницы фашизма не 
может носить имя сторонника 
фашистских идей».

На защиту Ильина тут же 
поднялись и казённые про-
пагандисты, и ректор РГГУ, и 
даже председатель Госдумы. 
По сути дела им особенно 
нечего было возразить, поэ-
тому, например, ректор РГГУ 
сначала вообще попытался 
отрицать, что петицию напи-
сали студенты его вуза, вы-
двинув нелепую идею о том, 
что это происки «украинских 
нацистов», которым якобы 
зачем-то понадобилось обли-
чать русского фашиста. Спи-
кер ГД Вячеслав Володин вы-
сказался помягче, заявив, что 
не время для дрязг, выгодных 
Вашингтону и Брюсселю, ког-
да «мы ведем борьбу с на-
цизмом». Но тогда тем 
более не следует по-

 • На фото: Пикетирование посольства Японии 
в рамках Всероссийского дня защиты Курил 
10 сентября 1992 года

← 1 Кстати, двери тогда от-
крывали охотно, а свои 
подписи ставили при-

Столетие Государственного 
флага СССР

ческих Республик пред-
ставляет собой красное 
прямоугольное полотнище 
с изображением в его верх-
нем углу, у древка, золо-
тых серпа и молота и над 
ними красной пятиконечной 
звезды, обрамленной золо-
той каймой. Отношение 
ширины флага к его длине 
— 1:2." (ст. 170 Конституции 
СССР 1977 года). 

Красный цвет флага — 
символ героической борьбы 
советского народа, руково-
димого Коммунистической 
партией, за построение со-
циализма и коммунизма. 

Серп и молот на флаге 
СССР означают незыбле-
мый союз рабочего класса и 
колхозного крестьянства. 

Красная пятиконечная 
звезда – символ единства 
трудящихся всего мира — 
заявляет о том, что наста-
нет день, когда на всех пяти 
континентах восторжествует 
коммунизм.

100 лет назад - 18 апреля 1924 года, Президиум Цен-
трального исполнительного комитета СССР утвер-
дил Государственный флаг Советского Союза.
"Государственный флаг Союза Советских Социалисти-

что я не имел возможности в 
то время выезжать за границу, 
находясь под подпиской о не-
разглашении государственной 
тайны. 

Естественно, я сразу написал 
письма с протестом и в КГБ, и в 
прессу, возмущаясь топорной 
работой авторов провокации 
(или, может, топорность была 
наигранной, и они втайне нам 
сочувствовали?) - как тогда го-
ворили, предав эту затею глас-
ности.

Забегая вперёд, скажу, что 
через несколько я лет, в об-
щем-то, совсем по другому 
вопросу встречался с бывшим 
начальником внешней развед-
ки Леонидом Владимировичем 
Шебаршиным. Пользуясь слу-
чаем, я рассказал ему о по-
сылке, и он категорически за-
верил, что его служба к этому 
не имела никакого отношения. 
Думаю, это действительно так, 
потому что совсем не обяза-
тельно было реально посы-
лать её из Амстердама.

Впоследствии с посылкой 
было связано два ещё доста-
точно любопытных эпизода. 
Один из них  относится к объ-
явленному теперь «иностран-
ным агентом» тележурналисту 
Александру Невзорову, кото-
рый вёл тогда в Ленинграде 
программу «600 секунд» и изо-
бражал из себя ярого патри-
ота. Он со мной встретился, 
я ему всё рассказал и 
показал. 
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их откровенного пособника. 
Критикуя Бандеру, нельзя 
обелять Ивана Ильина с его 
взглядами и работами.

А Ильин, работы которо-
го современники называли 
«военно-полевым богослови-
ем», действительно был апо-
логетом фашизма, о чём я 
уже не раз упоминал в своих 
публикациях. По его мнению, 
Гитлер «остановил процесс 
большевизации в Германии 
и оказал этим величайшую 
услугу всей Европе», а Мус-
солини «воздвиг идеал новой 
фашистской чести». Что же 
касается СССР, то в 1941 г. 
Ильин заявлял, что нападе-
ние Германии «оздоровит» 
Россию. Два года спустя он 
оправдывал оккупацию, ко-
торая якобы «очень скоро в 
народной душе… восприни-
малась как правовое устрой-
ство». Естественно, власов-
цы пришлись ему по сердцу. 
По Ильину «положительная 
идеология власовского дви-
жения» несла народу «сво-
боду, демократию,… частную 
собственность... во имя мира 
на земле» (!) (это уже публи-
кация 1945 г.). При этом до-
стоверно что-либо знать о 
происходящем в нашей стра-
не он, естественно, не мог, 
проживая до 1938 года в Гер-
мании, а затем в Швейцарии.

Но, может, как намекают 
казённые пропагандисты, 
после войны Ильин пересмо-
трел свои взгляды? Увы, это-
го не произошло. Даже в 1948 
году он писал, что фашизм 
– это явление «здоровое, не-
обходимое и неизбежное», и 
что фашизм «был прав», т.к. 
«встретить волну социали-
стического психоза... было 
необходимо». Да и вообще 
якобы фашизм «выговорил 
по-своему то, чем искони сто-
яла и строилась Русь».

Иными словами, всё это 
явная «реабилитация нациз-
ма», являющимся частным 
случаем фашизма, и самая 
настоящая измена Роди-
не. Так что студенты РГГУ 
совершенно правы, требуя 
убрать из названия центра 
имя Ивана Ильина. Впрочем, 
их не устраивает и фигура 
его руководителя, г-на Дуги-
на.

То, что он ультраправый 
деятель, выступающий за 
усиление цензуры, репрес-
сий и т.д., — это несомнен-
но, некоторые даже считают 
Дугина идеологом современ-
ного русского фашизма. 
Увы, я не настолько знаком 
с произведениями Дугина, 
чтобы сделать подобный да-
леко идущий вывод - тем бо-
лее, что его взгляды весьма 
эклектичны и переменчивы.

Например, когда он попы-
тался объясниться со сту-
дентами, создавшими пети-
цию против центра Ильина, 
то вначале заявил, что «к 
советскому периоду создате-
ли ВПШ относятся с уваже-
нием и пониманием», но уже 
через несколько фраз вдруг 
обрушился на большевиков 
за «предательство Родины и 
разрушение государства».

Другой пример. Сейчас Ду-
гин вроде как суперпатриот, 

но в 1997 году в своей книге 
«Основы геополитики» (судя по 
названию, фундаментальной 
работе) он писал, что, дескать, 
«целесообразно вернуть Ка-
лининградскую область (Вос-
точную Пруссию) Германии, 
чтобы отказаться от последне-
го территориального символа 
страшной братоубийственной 
войны...». Ну, и «вернуть» Япо-
нии Курилы как «напоминание 
о нелепой и противоестествен-
ной братоубийственной бойне 
русских и японцев, скорейшее 
забвение которой является не-
обходимым условием нашего 
обоюдного процветания». По-
чему войны с Германией и тем 
более Японией Дугин считал 
братоубийственными, неясно, 
но такая вот у него геополитика 
и такие эластичные взгляды. В 
любом случае, для любого на-
стоящего патриота нашей Ро-
дины подобные высказывания 
совершенно неприемлемы.

И ещё раз о непоследова-
тельности Дугина. В 2011 году 
он не слишком положительно 
отзывался об Ильине, центр 
имени которого теперь воз-
главил: «В философе Иване 
Ильине мы встречаемся с 
почти карикатурной попыт-
кой создания бравурной вер-
сии русского национализма… 
подменяющей вопрошание и 
выявление болевых точек по-
током правоконсервативного 
сознания, копирующего клише 
европейского национализма 
применительно к русскому об-
ществу. Такого общества, о ко-
тором пишет Иван Ильин, на-
ходясь в эмиграции, никогда не 
существовало, не существует 
и не может существовать…». 
Тем не менее, Дугин всё же, 
так сказать, наступил на горло 
собственной песне.

Думаю, на этом можно оста-
новиться с цитатами – лич-
ности и Ильина, и Дугина уже 
вполне охарактеризованы ими 
самими.

Зачем же понадобилось соз-
давать заведение, названное 
именем одиозного философа, 
да ещё и под руководством та-
кого одиозного общественного 
деятеля? Кстати, здесь про-
сматривается очередная по-
пытка приватизации советской 
символики – ведь сокращение 
«ВПШ» до сих пор у многих 
вызывает ассоциацию с Выс-
шей партийной школой при ЦК 
КПСС, высшим звеном систе-
мы партийного образования, 
по своему статусу сопостави-
мому с Академией Генштаба у 
военных.

Сам Дугин говорит о «пере-
смотре парадигм гуманитарно-
го знания в условиях прямого 
столкновения русской цивили-
зации с цивилизацией Запада, 
и соответствующих им систем 
ценностей — традиционных 
и нетрадиционных». И в пер-
вую очередь речь явно идёт о 
борьбе с марксизмом-лениниз-
мом, обличению которого была 
посвящена значительная часть 
ответа Дугина студентам, про-
тестующим против создания 
центра имени Ильина.

После того, как на протяже-
нии многих лет официально 
провозглашался курс на все-
общую «деидеологизацию», 
в последние годы ситуация 
изменилась, и теперь ставит-
ся задача разработки некой 
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новой идеологии «с опорой 
на российскую цивилизаци-
онную идентичность и тради-
ционные российские духов-
но-нравственные ценности». 
Власти можно понять – даже 
по данным официальной со-
циологии, большинство на-
ших сограждан предпочита-
ют социализм капитализму, 
а положительно относится к 
В.И.Ленину вообще подавля-
ющее большинство.

С точки зрения российских 
властей, это совершенно не-
допустимо, нужно что-то де-
лать. Вот в качестве основы 
для нового мировоззрения 
и были выбраны идеи Ильи-
на (для критики советской 
действительности первых 
десятилетий) и Дугина, ко-
торый призван наметить 
общественную стратегию 
на будущее. Выбор явно не-
удачный, но, как якобы гово-
рил в похожей ситуации один 
выдающийся общественный 
деятель, «других писателей 
у меня для вас нет».

Пока получается не слиш-
ком удачно. Дугинские при-
зывы к архаике (вроде наме-
рения в массовом порядке 
переселить горожан в де-
ревню) особого понимания 
не находят, а фашистские 
взгляды Ильина вообще 
вызывают массовое возму-
щение. Учитывая, что инте-
ресующихся философией в 
нашей стране вовсе не мил-
лионы, 28 тысяч подписав-
ших на сегодняшний день пе-
тицию против центра имени 
Ильина – цифра достаточно 
внушительная. Есть даже 
первые реальные результа-
ты: в РГПУ им. Герцена со-
общили о закрытии «Центра 
культурного наследия И.А. 
Ильина и цивилизационного 
развития» (оказывается, су-
ществовал и такой).

Будут ли власти и даль-
ше продавливать свою ли-
нию, пока сказать трудно. 
Во всяком случае, некогда 
столкнувшись со всеобщим 
возмущением в истории с ме-
мориальной доской в честь 
Маннергейма, они пошли на 
попятную.

Судя по первой реакции 
общественности, успешное 
функционирование Центра 
имени Ильина сейчас нахо-
дится под большом вопро-
сом. Тут ведь нужно не про-
сто заставить всех на словах 
разделять идеи Ильина и 
самого Дугина, а реально 
убедить достаточно многих 
в их состоятельности – речь 
всё-таки идёт об идеологии. 
А здесь есть и будут боль-
шие проблемы.

Довольно чётко это сфор-
мулировал один из студен-
тов РГГУ: «Выступаю про-
тив ВПШ, так как не хочу, 
чтобы у меня в вузе вёл лек-
ции Александр Дугин, обла-
дающий сомнительной ре-
путацией и неоднозначными 
политическими взглядами, в 
УНЦ, названном в честь фи-
лософа, запятнавшего свою 
репутацию поддержкой фа-
шистских режимов». Его 
словами я и хочу закончить 
свою заметку.

27.04.2024.

Борьба российской общественности за Курилы
Мы вместе посмея-

лись над нелепой за-
в печати появлялось, и когда 
летом 1992 года уже наступил 
решающий момент, мы бы с 
удовольствием вступили бы с 
ним в коалицию - мы всегда, и 
особенно в те времена, были 
открыты к любому политиче-
скому взаимодействию. Увы, 
этого не случилось - весной 
1992 года комитет почему-то 
вдруг прекратил работу. 

По правде говоря, меня дол-
го удивляло, с чего это они 
посчитали свою задачу вы-
полненной, но потом из одной 
статьи, опубликованной уже 25 
лет спустя, я узнал, что их ис-
ходное заявление было адре-
совано «от граждан свободной 
России своему президенту с 
требованием достойно отве-
тить на попытки покушения 
властей СССР на территори-
альную целостность России» 
(!). То есть это были махровые 
либералы и понятно, что свое-
му кумиру господину Ельцину 
они не хотели мешать.

В первой половине 92-го 
года мы основное внимание 
уделяли воссозданию КПСС, 
да и в деятельности властей 
по курильскому направлению 
тоже наступила некоторая па-
уза, тем не менее, уже в под-
готовительных материалах 
к восстановительному 29-му 
съезду КПСС подчёркивалось, 
что одним из важнейших задач 
возрождаемой партии являет-
ся защита территориальной 
целостности страны, и в част-
ности, особо выделялась за-
щита Курил. Съезд состоялся 
4 июля 1992 года, и на первом 
же заседании вновь избранно-
го Секретариата ЦК КПСС мы 
создали Всероссийский коми-
тет защиты Курил в составе са-
мого Секретариата, т.к. других 
претендентов не было. 

Чуть позже в нашей деятель-
ности согласился участвовать 
в качестве сопредседателя на-
родный депутат СССР Виктор 
Имантович Алкснис, знакомый 
мне по депутатской группе 
«Союз», и подключилась не-
большая группа патриотов.
Была ещё деятельность Сер-
гея Николаевича Бабурина, 
были письма учёных, иници-
атором которых являлся ве-
дущий японист Анатолий Ар-
кадьевич Кошкин. Это было 
очень ценно, так как давало 
нашей работе научное обо-
снование, но мы, в общем-то, 
были убеждены, что чисто ап-
паратными методами успеха 
не добиться. Здесь требова-
лись массовые акции.

В конце июля мы провели до-
статочно большую пресс-кон-
ференцию, на которой при-
сутствовали и представители 
японской прессы, и ведущие 
СМИ России, где объявили, 
что 10 сентября состоится 
Всероссийский день защиты 
Курил. Такого рода мероприя-
тия, когда во многих регионах 
одновременно проводятся 
акции, посвящённые одной 
тематике, в мировой практике 
уже были давно известны, но 
для нашей страны тогда были 
ещё в новинку. Почему именно 
10 сентября? Потому что уже 
было ясно, что примерно в это 
время состоится визит в Япо-
нию Ельцина, в ходе которого 
он подпишет соответствующее 
решение о передаче, то есть, 
по сути дела, продаже южных 
Курил.

База данных у нас уже была, 
и мы разослали по ней письма 
с призывом провести Всерос-
сийский день защиты Курил 
и подписать заявление в их 
защиту. До 10 сентября мы 
успели собрать несколько де-
сятков тысяч подписей, причём 
я полагаю, что не все письма 
прошли – наверняка часть их 
власти изъяли. Среди подпи-
сей были очень интересные. 
Скажем, подписался практи-
чески весь личный состав од-
ной исправительно-трудовой 
колонии в Иркутской области. 
Разумеется, я имею в виду не 
заключённых, а военнослужа-
щих и гражданских сотрудни-
ков. Честь им и хвала, ведь 
это были люди, можно сказать, 
подневольные, и всё же они не 
побоялись высказаться враз-
рез с линией высокого началь-
ства.

Где-то за неделю до Всерос-
сийского дня нам отключили 
телефон, но основная подго-
товительная работа уже была 
выполнена. Кстати, довольно 
неожиданную поддержку нам 
невольно оказал… пресс-се-
кретарь Ельцина Сергей Ястр-
жембский, впоследствии автор 
знаменитого высказывания о 

← 2

рил «ЦК КПСС, избранного на 
опереточном 29-м съезде». 
Для знающих людей это послу-
жило лишним подтверждением 
серьёзности ситуации и наших 
намерений и возможностей.

И вот наступил Всероссий-
ский день защиты Курил. Как 
я уже сказал, такого рода ме-
роприятия уже не раз прово-
дились в других странах, и 
хотя в нашей стране это было 
впервые, но должно было сра-
ботать - и сработало. Утром 10 
сентября, когда я собирался 
выходить из дома, то услышал, 
что визит Ельцина в Японию 
отменён. По правде говоря, я 
не сразу понял, что это значит, 
и подумал: «Ой, теперь народа 
мало придёт», а потом понял, 
что это ведь, собственно, по-
беда.

Отмену визита официально 
объясняли какой-то достаточ-
но нелепой причиной - дескать, 
возникли проблемы в плане 
безопасности. Было ясно, что 
это лишь неуклюжее оправ-
дание, но лет через двадцать 
начали писать, будто какие-то 
патриотичные генералы, что-
бы сорвать визит, якобы его 
обманули, а он поверил, что 
ему угрожает попытка покуше-
ния в Японии. Конечно, Ель-
цин – это по большому счёту 
предатель, но нельзя сказать, 
что он дурак, не искушённый 
в политике и государственном 
управлении. 

С какой стати на него будут 
устраивать покушение в Япо-
нии, если он едет туда капи-
тулировать? Кроме того, если 
бы какие-то генералы что-то в 
этом плане ему посоветовали 
(какие-то уж совсем оголтелые 
пропагандисты даже потом 
рассказывали, что он прислу-
шался к тем военным, которые 
выступали против передачи), 
мнение генералов только уси-
лило бы желание Ельцина на-
стоять на своей точке зрения, 
потому что он им категориче-
ски не доверял.

А вот массовых выступлений 
он действительно боялся. Есть 
свидетельства приближённых, 
что ему об этом говорили, и 
даже в либеральных газетах, 
называвших себя «демократи-
ческими», прямо писали, что, 
дескать, не надо, Борис Нико-
лаевич, туда ехать, потому что 
вы можете вернуться не прези-
дентом. 

Да что там газеты! Есть и 
публичное признание самого 
Ельцина. В интервью япон-
ским журналистам он сказал 
буквально следующее: «Рос-
сийскому народу сейчас труд-
но, и если добавить ему ещё 
и территориальные проблемы, 
он не выдержит и взорвётся. 
Из Японии я уеду под апло-
дисменты, а в Россию меня не 
пустят».

Итак, что же произошло 10 
сентября 1992 года? Не от-
влекаясь на другие города (а 

причём как бы по нарастаю-
щей. Сначала мы пикетиро-
вали японское посольство. 
Недавно удалось найти даже 
сделанные агентством РИА 
Новости цветные фотографии 
этого события, которые можно 
посмотреть по ссылке http://
kpss.live/kurily_foto.htm. 

По ним видно, что в меропри-
ятии участвовали несколько 
десятков человек, в том числе 
наш сопредседатель Виктор 
Имантович Алкснис, не пре-
минувший воспользоваться 
случаем г-н Жириновский и, ко-
нечно, представители Сахали-
на и Курил. Вроде бы немного, 
но так как японское посольство 
тогда располагалось в переул-
ке довольно близко от Кремля, 
то там просто яблоку было не-
где упасть.

Затем через пару часов со-
стоялся пикет даже не воз-
ле здания МИД, а прямо на 
ступенях у входа (тогда это 
было возможно). Вот там уча-
ствовали уже несколько сотен 
человек, то есть это было уже 
более внушительно. А кульми-
нацией стал, конечно, митинг 
у Парка культуры им. Горько-
гоПо объективным подсчётам 
там было от 5 до 10 тысяч че-
ловек, а если считать так, как 
считал Навальный и прочие 
иноагенты и экстремисты - то 
все пятьдесят. К сожалению, 
с освещением в прессе полу-
чилось не очень удачно. Япон-
ские телевизионщики сразу 
же взяли быка за рога и ещё 
до начала митинга спроси-
ли, можно ли считать, что это 
первая реальная победа оппо-
зиции. Я сказал, что да, и это 
было действительно так. В об-
щем, в Японии всё это должны 
были увидеть.

А вот с Россией возникла 
проблема. Нет, общий план 
митинга российские телеви-
зионщики засняли, но тут же 
уехали. И под лозунгом «они 
празднуют победу» (заметьте, 
здесь тоже говорили о побе-
де) отсняли… Жириновского, 
которого я даже не пустил на 
трибуну, и Виктора Ивановича 
Анпилова, который, правда, с 
трибуны отдал должное орга-
низаторам и вообще неплохо 
выступил. Только вот к подго-
товке Всероссийского дня за-
щиты Курил оба никакого отно-
шения не имели

Кто же к ней имел отношение, 
кроме, естественно, нашего ко-
митета? Помогла Сахалинская 
областная администрация, ко-
торая сумела неофициально 
организовать нам материаль-
ную помощь - ведь за звукоу-
силительную аппаратуру за-
ломили несусветную цену, а у 
нас в принципе не было таких 
денег. 

Помогли и военные - и до 
этого, и после я встречался с 
одним из генералов прямо в 

теей с бутылкой, и на этом 
разговор, который проходил у 
него на студии, но не под каме-
ру, закончился. Оставив меня в 
полном недоумении, Невзоров 
поспешил ретироваться.

Ну, а заключительный акт и 
кульминация этой истории на-
ступила где-то в 1994-95 годах. 
Я решил снова этот вопрос 
поднять, и направил в тог-
дашнюю спецслужбу, которая, 
кажется, тогда называлась 
Министерством безопасности, 
письмо с требованием рассле-
довать, как такое могло полу-
читься, и указал время, когда я 
туда прибуду.

В указанное время меня там 
действительно ждали. Не по-
думайте плохого, мне там не 
наручники готовили, а сразу 
провели в кабинет одного из 
генералов, фамилию которо-
го я не стану называть даже 
сейчас. Тот сразу сделал две 
необычные вещи: запер дверь 

на ключ и демонстративно от-
ключил городской телефон. 
Ну и поведал мне, что это, 
собственно, было распоряже-
ние Горбачёва, поэтому никто 
ничего расследовать не будет. 
Что было вполне логично - 
ведь глава государства пытал-
ся, особенно с учётом падения 
его авторитета, соблюдать 
внутри страны какие-то при-
личия, и утечка конфиденци-
альной информации была ему 
совершенно ни к чему.

Так что ситуация окончатель-
но разъяснилась. В любом 
случае я вышел из неё хоть 
и с потерями, но без каких-то 
очень страшных последствий. 
Я даже надеюсь, что вышед-
шая наружу история с бутыл-
кой всё-таки несколько поме-
шала планам тех, кто ещё при 
Шеварднадзе подумывал о 
продаже Курил. Сбор подписей 
мы продолжали, а в конце 1991 
года мы с моим тогдашним по-
мощником Василием Свири-
довым съездили на Сахалин и 

Курилы. Дело в том, что глава 
Сахалинской областной адми-
нистрации тогда уже заявил о 
своём несогласии с передачей, 
то есть, в сущности, продажей 
южных Курил, и мы хотели по-
пытаться наладить с ней кон-
такт. И нашли. Оказывается, 
они вели журнал обращений в 
поддержку позиции областной 
администрации по курильской 
проблеме. И вот мы сели и, 
кажется, за один рабочий день 
все эти данные выписали. Та-
ким образом была сформиро-
вана исходная база, которая 
нам очень помогла в дальней-
шей работе. И конечно, контакт 
с Сахалинской администра-
цией ещё пригодился, когда 
в следующем году готовился 
Всероссийский День защиты 
Курил.

Примерно в это время, то 
есть в конце 1991 года, посту-
пила информация, что вот вро-
де бы появился некий комитет 
защиты Курил. Он готовил ка-
кие-то обращения, даже что-то 

здании Министерства 
обороны.

«крепком рукопожатии» сво-
его полумёртвого шефа. Он 
тогда возмутился подрывной 
деятельностью по поводу Ку-

 • На фото: Пикетирование посольства Японии 
в рамках Всероссийского дня защиты Курил 
10 сентября 1992 года

всего массовые мероприятия 
прошли в 26 регионах), скажу, 
что в Москве мы провели це-
лый комплекс мероприятий, 
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тральных СМИ. Связываться 
напрямую с КПСС тогда мало 
кто рисковал, но информацию 
о том, что проводится Всерос-
сийский день защиты Курил с 
указанием, что во столько-то 
намечается сбор у японского 
посольства, во столько-то воз-
ле МИДа, во столько-то возле 
Парка культуры, дали по ра-
дио России, в ТАССе и прочих 
агентствах, то есть была очень 
хорошая пресса. 

Это помогло довольно ши-
рокому кругу наших сограждан 
узнать о мероприятиях, так что 
пришли не только активисты. 
И конечно, это действительно 
была решительная победа, по-
скольку вопрос о передаче Ку-
рил был закрыт на много лет.

На много лет, но не навсегда. 
В 2001 году было подписано 
Иркутское заявление, соглас-
но которому реанимировалась 
Советско-японская деклара-
ция 1956 года, один из пунктов 
которой предусматривал по-
сле подписания мирного до-
говора (после безоговорочной 
капитуляции Японии абсолют-
но ненужного) передачу Япо-
нии Малой Курильской гряды. 

В 1956 году советское ру-
ководство без всяких на то 
серьёзных оснований (не зря 
потом подобные вещи назы-
вали неуклюжим словечком 
«волюнтаризм») надеялось 
добиться нейтрального стату-
са Японии. Разумеется, ничего 
из этого не вышло, вскоре был 
подписан японо-американский 
договор о сотрудничестве и 

гарантиях безопасности, и в 
1961 году Советское прави-
тельство от передачи Малых 
Курил отказалось, а саму Де-
кларацию больше вообще не 
упоминало. Даже Горбачёв, 
ярый сторонник «нового мыш-
ления», весной 1991 года отка-
зался это сделать.

И вот сорок лет спустя всё 
вернулось на круги своя. Са-
мое печальное, что органи-
зовать кампанию протеста 
тогда оказалось совершенно 
невозможно. Нам не верили. 
Общественность считала, что 
такое патриотичное руковод-
ство просто не может отдать 
южные Курилы.

А на самом деле угроза была 
совершенно реальной. Когда 
через несколько лет я неофи-
циально встретился с одним из 
вице-губернаторов Сахалин-
ской области, он прямо сказал, 
что тогда из Москвы поступила 
бумага с требованием согла-
совать передачу Малых Ку-
рил Японии. Как утверждали 
сахалинские власти, они до 
последнего тянули с согласо-
ванием, но тут ситуация вдруг 
резко изменилась.

В Японии отстранили от вла-
сти того премьера, который 
тогда готовил сделку. Он-то 
соглашался на Малые Кури-
лы, а все остальные японские 
политики требовали отдать им 
все южные Курилы, а некото-
рые даже и Сахалин. Власть 
временно сменилась, причём 
людей из команды премьера 
даже посадили за коррупцию, 
найдя какой-то предлог (хотя, 
кроме столов и компьютеров, 

в японском МИДе и украсть-то 
было нечего). Вопрос о немед-
ленной передаче Курил был 
временно закрыт, хотя заку-
лисный торг по-прежнему шёл.

Через несколько лет после 
ряда высказываний японских 
и российских официальных 
лиц на Сахалине всё же убеди-
лись в том, что судьба южных 
Курил по-прежнему находится 
под угрозой. Прошли акции 
протеста, а затем по инициа-
тиве сахалинских депутатов, и 
в первую очередь возглавляв-
шегося Сергеем Алексеевичем 
Пономарёвым депутатского 
объединения «За российские 
Курилы» в Госдуме состоялись 
парламентские слушания по 
курильскому вопросу. 

На этих слушаниях были 
приняты хорошие документы, 
совершенно чётко заявившие 
о беспочвенности японских 
притязаний. И хотя российский 
«парламент» уже становился, 
что называется, пятым коле-
сом в телеге новой российской 
государственности, это значи-
тельно остудило пыл японских 
политиков. И опять наступила 
длительная пауза. В 2015 году 
замминистра иностранных 
дел России даже заявил, что, 
дескать, никаких переговоров 
по «курильской проблеме» не 
ведётся, наш суверенитет над 
островами незыблем. 

Но вскоре «курильский во-
прос» опять обострился. Это 
был конец 2018 года, когда в 
Японии к власти снова пришёл 
тот премьер, который в начале 
2000-х хотел «ограничиться» 
Малыми Курилами, и, есте-
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Патриотов оказалось 

немало даже в цен-

Борьба российской общественности за Курилы ственно, он решил продолжить 
работу в этом направлении. 
Готовился его визит в Москву, 
во время которого, по утечкам 
из МИДа, должны были подпи-
сать соглашение о передаче 
Малых Курил. 

В отличие от начала 90-х о 
нашей решающей роли тут го-
ворить не приходится, хотя мы 
конечно, участвовали. За чет-
верть века обстановка сильно 
изменилась, и был создан орг-
комитет оппозиции, в который 
вошли представители почти 
всех политических сил (кро-
ме КПРФ) - можно сказать, от 
анархистов до монархистов, - и 
он в начале 2019 года органи-
зовал внушительную по тем 
временам акцию на Суворов-
ской площади в Москве. 

Пресса писала и, насколько 
мне известно, в служебных за-
писках тоже писали, что хотя 
непосредственно на митинге 
присутствовали порядка двух 
тысяч человек, но потенциал 
здесь очень большой, потому 
что это представители практи-
чески всех политических сил. 
Власти вполне разумно реши-
ли, что ситуацию не стоит обо-
стрять, и вопрос опять, можно 
сказать, подвис.

Ну, а потом началась специ-
альная военная операция, 
и Япония присоединилась к 
санкциям. В ответ российский 
МИД заявил о прекращении 
переговоров и «закрытии темы 
мирного договора».

Мирные переговоры, о кото-
рых идёт речь - это на самом 
деле переговоры о террито-
риальных уступках стране, по-
беждённой во Второй мировой 
войне. Мирный договор между 
Россией и Японией вообще не 

Российская делегация на Всемирном 
профсоюзном конгрессе

С 14 по 18 апреля в сто-
лице Греции Афинах про-
шёл третий Всемирный 
конгресс Международного 
профсоюза пенсионеров и 
пожилых людей в соста-
ве Всемирной Федерации 
Профсоюзов (ВФП).
В работе Конгресса приняли 

участие более около 50 деле-
гатов из более чем 30 стран, 
в том числе российская де-
легация во главе с первым 
секретарём ЦК КПСС, коор-
динатором Международного 
профсоюза по бывшим социа-
листическим странам Сергеем 
Скворцовым.

Около 70 делегатов из разных 
стран не получили шенгенские 
визы и не смогли приехать. Де-
легаты из трёх бывших социа-
листических стран не смогли 
участвовать вследствие непо-
средственной угрозы полити-
ческих репрессий, делегаты из 
Армении и Киргизии вовремя 
не получили визы.

В итоге в работе Конгрес-
са приняли участие делегаты 
лишь из трёх бывших соцстран 
– России, Казахстана и Чехии. 
Впрочем, они представляли 
не отдельные организации, а 
целые федерации классовых 
профсоюзов.

К 75-летию
 блока НАТО

В связи с 75-ой годовщиной 
образования НАТО Исполком 
и Общественный совет ОД 
«Венсеремос» направили 
обращение в посольства 
стран-участниц этого бло-
ка в Москве:
В 75-ю годовщину образова-

ния Северо-Атлантического 
блока общественное движение 
«Венсеремос» считает необхо-
димым заявить следующее. 

История прошедших лет 
подтвердила, что в создании 
НАТО не было никакой необ-
ходимости, так как Советский 
Союз никогда не вынашивал 
агрессивных планов в отноше-
нии Западной Европы и Север-
ной Америки.

Фактически все практические 
акции НАТО за годы его суще-
ствования носили военно-по-
лицейский характер. В послед-
ние годы, после ликвидации 
Варшавского договора, пре-
тензии США, которые фактиче-
ски руководят этим блоком, на 
роль мирового жандарма ещё 
более возросли. 

Свидетельством тому служат 
события в Югославии, Ливии, 
Сирии, Ираке, Афганистане, 
военная поддержка нацист-
ского режима на Украине, вве-
дение всевозможных санкций 
против суверенных стран, ло-
яльное отношение к неофаши-
стским проявлениям в самих 
странах НАТО.

Мы видим основную цель 
расширения НАТО на Восток 
в условиях, когда в России и 

ряде других Республик СССР, 
расширяются интеграционные 
процессы, направленные на 
возрождение братских связей 
между Республиками СССР и 
народами социалистических 
стран. 

При планировании своей по-
литики ваше правительство 
должно исходить из неизбеж-
ности восстановления соци-
ализма в нашей стране и из 
того, что любое вмешатель-
ство во внутренние дела Рос-
сии вызовет соответствующий 
отпор со стороны народа и на-
долго отравят международную 
ситуацию.

Вашей стране принадлежит 
решающая роль в НАТО. Мы 
требуем от правительства ва-
шей страны проявить добрую 
волю и отказаться от продол-
жения агрессивной политики 
в мире и России, в частности. 
Последовать примеру стран 
Варшавского договора - распу-
стить блок НАТО и призвать к 
этому другие страны НАТО.

Общественное движение 
«Венсеремос» подтверждает 
свою приверженность принци-
пам мирного сосуществования 
государств с разным обще-
ственно-политическим устрой-
ством, мы не хотели бы возоб-
новления холодной, не говоря 
уже о горячей войне. 

Но для этого необходимо 
взаимное стремление к миру и, 
главное, уважение к воле наро-
дов России, всего советского 
народа.

Делегаты Конгресса рас-
смотрели ситуацию в мире и 
работу профсоюзных органи-
заций по защите интересов 
пенсионеров и пожилых людей 
и приняли соответствующие 
резолюции, которые в ближай-
шее время будут опубликова-
ны, а также приняли поправки 
в Устав Международного про-

фсоюза и избрали новое руко-
водство. 

В исполком избраны два рос-
сийских представителя, С.Б.
Скворцов вновь был избран 
координатором по бывшим со-
циалистическим странам. 

Работа Конгресса по тради-
ции завершилась пением «Ин-
тернационала».

По окончании заседаний Все-
мирного Конгресса делегаты 
приняли участии в демонстра-
ции, проведённой в рамках 
всеобщей забастовки в Греции 
(всего в этой демонстрации 
участвовало более 40 тысяч 
человек), и провели неболь-
шой митинг возле Верховного 
суда Греции.

Выступление первого секретаря ЦК КПСС, координатора
Международного профсоюза пенсионеров и пожилых 

людей в составе Всемирной Федерации Профсоюзов по 
бывшим социалистическим странам Сергея Скворцова

на Всемирном профсоюзном конгрессе
Дорогие товарищи!
Второй конгресс нашего 

Международного профсоюза 
открыл новый этап нашей ра-
боты, когда была учреждена 
должность координатора по 
бывшим социалистическим 
странам. Эта работа была и 
остается очень сложной из-
за слабости левых сил в на-
ших странах, которые еще не 
оправились от исторического 
поражения социализма и пре-
дательства многих бывших 
лидеров. 

Кроме того, в некоторых на-
ших странах запрещена любая 
коммунистическая и просо-
ветская деятельность, что не-
гативно сказывается на всей 
социальной работе, а в некото-
рых странах мы сталкиваемся 

с настоящим азиатским деспо-
тизмом.

Два года назад, с началом 
специальной военной опера-
ции на Украине, ситуация во 
всех наших постсоциалисти-
ческих странах изменилась, 
и по большей части в худшую 
сторону, иногда радикально. И, 
конечно, самые радикальные 
изменения мы можем наблю-
дать на Украине и в России.

Условия деятельности левых 
организаций стали намного 
жестче, в России и на Украине 
официально или неофициаль-
но действует военное положе-
ние с цензурой и полным за-
претом всех массовых акций. 

Кроме того, с началом во-
енных действий на Украине в 
большинстве наших стран зна-

чительно ухудшилась социаль-
но-экономическая ситуация. 

Например, в России, по оцен-
кам независимых аналитиков, 
накопленная инфляция за 
2022-2023 годы в реальности 
составляет почти 100 процен-
тов.

Аналогичная ситуация, мо-
жет быть, не столь критиче-
ская, наблюдается во многих 
наших странах. «Война санк-
ций» и милитаризация эко-
номики оказали негативное 
влияние не только на стороны 
конфликта, но и практически 
на всю Евразию. И в первую 
очередь страдают пенсионеры 
и пожилые люди, как наибо-
лее социально незащищенная 
часть населения.

Чтобы противостоять этим 

вызовам, мы должны прило-
жить немало усилий, но мы го-
товы бороться. 

За эти годы мы провели в он-
лайн-формате две региональ-
ные конференции организаций 
пенсионеров бывших социали-
стических стран. 

На нашей второй конферен-
ции, в которой приняли участие 
11 организаций из 8 стран, мы 
приняли общие направления 
борьбы пенсионеров. Несмо-
тря на многочисленные разли-
чия в экономической и полити-
ческой ситуации в наших почти 
30 странах, у нас все еще есть 
много общих черт фундамен-
тального характера. Поэтому 
мы требуем следующего:

1. Отмена повышения пен-
сионного возраста и возвра-

нужен, поскольку в 1945 году 
Япония подписала акт о безо-
говорочной капитуляции, сдав-
шись на милость победителей 
- для примера скажу, что после 
акта о капитуляции Герма-
нии Советский Союз с обоими 
германскими государствами 
никаких мирных договоров не 
подписывал. А если кому-то 
недостаточно акта о капитуля-
ции - есть ещё Советско-япон-
ская декларация 1956 года, где 
опять-таки говорится о прекра-
щении состояния войны.

Тем не менее, переговоры о 
заключении этого ненужного и 
противоречащего интересам 
России мирного договора ве-
лись, и в любой момент могут 
снова возобновиться. Так что, 
увы, в литавры бить рано - нуж-
но сначала убрать правовую 
основу для такого рода пере-
говоров, заложенную в той са-
мой Декларации 1956 года. 

Поэтому мы предлагаем 
властям не просто прекратить 
«мирные переговоры», но и 
денонсировать все её положе-
ния, где говорится о будущем 
заключении мирного договора. 
И в первую очередь тот пункт, 
где говорится о передаче Япо-
нии островов «Хабомаи и Си-
котан» (то есть Малой Куриль-
ской гряды).

Кроме того, стоит принять 
предложение уже упоминав-
шегося выше Сергея Алек-
сеевича Пономарёва (ныне 
председателя Сахалинского 
отделения Русского геогра-

фического общества), о том, 
чтобы внести изменения в за-
кон о государственной границе 
- если договора нет, законом 
устанавливается исторически 
сложившаяся граница. 

Да, прямо сейчас из-за ох-
ватившего страну патриотиче-
ского подъёма территориаль-
ные уступки Японии вряд ли 
возможны - наоборот, россий-
ские власти должны всячески 
демонстрировать свою твёр-
дость. Тем не менее, потенци-
альная угроза продолжает со-
храняться - ведь юридическая 
основа для сделки с Японией 
осталась неизменной, и с этой 
точки зрения любые заявления 
российского МИДа остаются 
лишь сотрясением воздуха. 

А за последние десятилетия 
российская внешняя политика 
неоднократно демонстриро-
вала самые неожиданные зи-
гзаги, так что патриотическая 
общественность должна и 
дальше оставаться начеку.

Россия велика, но лишней 
земли у нас нет. Курилы 
- русская земля, ею и оста-
нется!

Видеоверсию статьи можно 
посмотреть по ссылке https://
youtu.be/Ylmr-7Jn1tA.

С.СКВОРЦОВ, 
первый секретарь ЦК КПСС, 

председатель Всероссийского 
комитета по защите 

территориальной
 целостности страны 

щение его к параметрам, 
существовавшим при социа-
лизме.

2. Повышение минимальной 
пенсии до полутора величин 
прожиточного минимума для 
пенсионеров.

3. Повышение средней пен-
сии до уровня не менее 50% 
от средней заработной пла-
ты.

4. Индексация пенсий всем 
пенсионерам, включая рабо-
тающих пенсионеров, в соот-
ветствии с уровнем инфля-
ции.

5. Выплата пенсионерам 
субсидий на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг в 
размере не менее 50% от их 
суммы.

6. Реальное, а не только 
декларируемое оказание бес-
платной медицинской помощи 
всем пенсионерам.

Для достижения этих целей 
необходима максимальная ко-
ординация нашей деятельно-
сти. К сожалению, украинский 
конфликт породил некоторые 
разногласия, даже противоре-
чия между левыми организаци-
ями, и создал негативный кон-
текст для координации нашей 
деятельности даже в области 
социальной борьбы.

Тем не менее, накопленный 
за последние годы опыт позво-
ляет нам сделать определен-
ные выводы в плане органи-
зационной работы. Принимая 
во внимание, что после пере-
рождения прежних профсою-
зов лишь в трех из более чем 
30 бывших социалистических 
стран в настоящее время су-
ществуют федерации классо-
вых профсоюзов, мы уделяем 
особое внимание взаимодей-
ствию с профсоюзными секци-
ями коммунистических и рабо-
чих партий, которые создают 
основу для создания массовых 
организаций пенсионеров.

Дорогие товарищи!
Проблемы пенсионеров в 

мире очень похожи, они явля-
ются следствием наступления 
капитализма на этот слой тру-
дящихся, а также проблемой 
законодательства, которое 
отказывается рассматривать 
пенсионеров как пассивных 
работников. Это создает хоро-
шую основу для успешной ра-
боты нашего третьего Конгрес-
са, и мы приложим все усилия 
для достижения этой цели. 

Мы согласны с анализом си-
туации и предложениями по 
изменению нашего Устава.
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Победа «революции 
гвоздик» в Португалии

50 лет назад, 25 апреля 1974 года, 
в Португалии подпольной левой ар-
мейской организацией «Движение 
капитанов» при активном участии 
коммунистов был свергнут фаши-
стский режим Салазара-Каэтану. 
Эти события в истории Португалии 
получили название «Революция 
гвоздик».

Свое название, по слухам, полу-
чила от жеста продавщицы уни-
вермага Селесты Сейруш, первой 
опустившей в ствол винтовки встре-
ченного ей солдата гвоздику. По ее 
примеру граждане в массовом по-
рядке раздавали солдатам режима 
красные гвоздики. Тем не менее, не-
смотря на в целом ненасильствен-
ный характер событий, в процессе 
переворота погибло четыре чело-
века.

Революция в Португалии стала по-
следней революцией и последним 
военным переворотом в Западной 
Европе. Также следствием револю-
ции было завершение колониаль-
ных войн в Африке - в Мозамбике, 
Анголе, Гвинее-Бисау, деколониза-
ция этих трех стран, а также деко-
лонизация Кабо-Верде и Сан-Томе 
и Принсипи.

Коммунальные катастрофы 
– отклики

На наш пресс-релиз о комму-
нальных катастрофах из ряда 
регионов поступили отклики. 
В основном отвечали в том 
духе, что информация приня-
та к сведению, но, частности, 

из Липецкой области поступил 
развёрнутый ответ, который 
приводится выше. 

Что ж, системные решения 
в сфере ЖКХ действительно 
должны приниматься именно 
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Дорогие наши читатели!

Нам очень нужны ваши материалы, рассказывающие о жизни простых людей, о 
борьбе трудящихся за свои права, о вашем мнении на события в стране и мире. 

Пишите свои отклики на наши материалы, выссказывайте свое мнение, а так-
же предлагайте к публикации свои материалы. 

Но не забывайте о том, что мы газета, а не многостраничный журнал и не 
имеем возможности публиковать большие по объему материалы, которым ме-
сто в журналах. 

Пишите нам на электронный адрес газеты - nargazeta@kpss.live

Уважаемые читатели!

5-го числа каждого месяца с 15 до 16 часов общественное движение «Венсе-
ремос», следуя традициям многолетней борьбы за освобождение «Кубинской 
пятёрки», после достижения этой цели, продолжает, совместно с представи-
телями других организаций, проводить пикеты у посольства США в Москве, с 
требованиями прекратить блокаду Кубы и санкции против Венесуэлы, вернуть 
Гуантанамо Кубе, прекратить экспорт насилия в Сирию, Ирак, Йемен, Ливию и 
другие страны. 

Пикеты проходят у посольства США в Москве, на Новинском бульваре (м. 
«Баррикадная»). Приглашаются все желающие.

Уважаемые читатели!

Обращаем ваше внимание на то, что все номера «Народной газеты» публику-
ются на сайте КПСС по адресу - http://kpss.live/nargaz.htm

 • Плакат Игоря Петрыгина-Родионова "Читай правильного".

на федеральном уровне – важ-
но только, чтобы они вовремя 
принимались, и не только в 
Госдуме.

Без этого коммунальные ка-
тастрофы будут повторяться.

На злобу дня

В стране и мире
Единый демократический 
отечественный фронт 

в КНДР распущен

Пхеньян, 24 марта (ЦТАК) — 
23 марта в Пхеньяне прошло 
заседание ЦК Единого демо-
кратического отечественного 
фронта (ЕДОФ).

В нем приняли участие пред-
седатели ЦК ЕДОФ, предста-
вители политических партий и 
общественных организаций.

На заседании подчеркнуто: 
ТПК и правительство Респу-
блики расценили элементов 
Республики Корея, которые, 
объявив нас «главным вра-
гом», в течение около 80 лети 
в сговоре с внешними силами 
прибегали только к «развалу 
режима» и «объединению пу-
тем поглощения», как самое 
враждебное государство, не-
изменного главного врага и 
совсем другую страну, заново 
определили подход к межко-
рейским отношениям, полити-
ке объединения.

Участники пришли к общему 
мнению, что нет никакой не-
обходимости существования 
ЦК ЕДОФ – общенациональ-
ного единого фронта в таких 
реалиях, когда межкорейские 
отношения стали больше не 
соплеменными отношениями, 
не гомогенными отношениями, 
а отношениями между двумя 
враждебными государствами, 
отношениями между двумя во-
юющими государствами.

По такому выводу заседание 
решило официально распу-
стить ЦК ЕДОФ.

В Дагестане открыт новый 
мемориальный комплекс 

В с. Архит Хивского района 
Дагестана построили мемори-
альный комплекс воинам наро-
дов Советского Союза, павшим 
в борьбе с фашизмом. 

Там же поставили бюст И.В. 
Сталина. (Информация сооб-
щества «Мой Дербент 24»).

Полиция пришла 
с обысками в отделение 

Компартии Израиля 

Назарете и арестовала двух 
активистов, которые устанав-
ливали стенды и флаги для 
первомайского митинга. Акти-
висты ХАДАШ, Коммунисти-
ческой партии Израиля (КПИ) 
и Коммунистической лиги мо-
лодежи принимали участие в 
подготовке центральной пер-
вомайской демонстрации, ор-
ганизованной ХАДАШ и КПИ в 
Назарете.

Депутат от ХАДАШ Офер 
Кассиф заявил: 

«Мы не позволим фашистам 
заставить нас замолчать! 
Приходите на демонстрацию, 
чтобы громко и ясно заявить 
о своей позиции против пре-
ступной резни в Газе, против 
этнической чистки оккупиро-
ванного Западного берега и 
Восточного Иерусалима, про-
тив бушующей волны фашиз-
ма и в поддержку справедливо-
сти для всех, пока не стало 
слишком поздно! Задача дня 
- объединиться против фа-
шизма!».

В день Первомая этого года, 
Международного дня солидар-
ности трудящихся, несколько 
митингов против войны в сек-
торе Газа и оккупации пале-
стинских территорий пройдут 
по всему Израилю, в Тель-А-
виве, Назарете, Иерусалиме 
и других местах. (Информация 
сайта КП Израиля).

Музей Ленина в финском 
Тампере закроется 
в ноябре 2024 года

Музей, посвященный Вла-
димиру Ленину, в городе Там-
пере прекратит свою работу 3 
ноября. Об этом сообщается 
на сайте музея.

После 3 ноября его экспози-
ции будут демонтированы. Как 
отмечается в сообщении, 15 
февраля 2025 года в том же 
помещении откроется Новый 
музей отношений с Востоком. 
Он будет охватывать историю 
отношений Финляндии с Вос-
током, начиная с революции 
1917 года в России и заканчи-
вая вступлением Финляндии в 
НАТО в 2023 году, уточняется 
на сайте.

Музей Ленина — первый 
музей, посвященный вождю 
Великой Октябрьской социали-
стической революции, откры-
тый за пределами Советского 

Союза, и единственный в на-
стоящее время постоянно дей-
ствующий музей за пределами 
России, посвящённый жизни и 
деятельности вождя револю-
ции. 

Он был открыт 20 января 
1946 года в Доме рабочих в 
Тампере, в том же зале, где 
в 1905 году впервые встрети-
лись Ленин и Сталин.

Коммунист-спикер нижней 
палаты Чилийского 

парламента 

Коммунистка Кароль Кариола 
избрана спикером Палаты де-
путатов (нижняя палата парла-
мента) Чили. 

Ее соперница из Христиан-
ско-демократической партии 
получила на один голос мень-
ше. 

Впервые в истории Чили 
представитель Коммунистиче-
ской партии возглавит Палату 
депутатов.

Успех Компартии Австрии 
на выборах горсовета 

Инсбрука

Коммунистическая партия 
Австрии впервые с 1971 года 
вошла в состав городского со-
вета Инсбрука. 

Она набрала 6,72% голосов 
на муниципальных выборах, 
прошедших 14 апреля, и полу-
чила 3 мандата. Возглавляла 
список компартии 36-летняя 
Пиа Томеди, социальный ра-
ботник.

За последние годы КПА суме-
ла добиться ряда успехов на 
муниципальных и региональ-
ных выборах: в 2024 году с 
результатом 23,3% она заняла 
второе место на муниципаль-
ных выборах в Зальцбурге, 
до этого, в 2023 году, впервые 
с 1949 года, прошла в ланд-
таг Зальцбурга, а в 2021 году 
победила на муниципальных 
выборах в Граце - втором по 
величине городе страны. 

Согласно опросам обще-
ственного мнения, у КПА также 
есть шансы добиться успеха на 
парламентских выборах в этом 
году – ей прогнозируют резуль-
тат 3-5%, что (при проходном 
барьере 4%) может позволить 
ей получить парламентское 
представительство впервые с 
1953 года.

в  городе Назарет

26 апреля, вооружен-
ная полиция ворвалась 
в отделение ХАДАШ и 
Компартии Израиля в 



По решению Межреги-
онального забастовочно-
го комитета 10 февраля 
1994 года проводится 
всероссийский День про-
теста против снижения 
жизненного уровня. 

В этот день планирует-
ся провести предупре-
дительные забастовки, 
митинги, собрания, пике-
ты и тому подобные ме-
роприятия в поддержку 
ряда экономических и по-
литических требований, 
список которых может 

 • Из истории Движения за социальную справедливость. Год 1994-й

Анонс всероссийского Дня протеста 
против снижения жизненного уровня

быть дополнен по решению 
региональных комитетов 
действий и забасткомов. В 
связи с этим за подписью 
сопредседателя МЗК С. 
Скворцова разослано ин-
формационное письмо.

В приложении к письму, 
подписанному Межрегио-
нальным забастовочным 
комитетом, «Движением 
за социальную справедли-
вость» и движением «Тру-
довая Россия», перечисле-
ны следующие требования, 
выдвигаемые организато-

рами акции: 
1) замораживание цен 

на продукты питания и 
товары первой необхо-
димости;

2) ежемесячная индек-
сация минимальной зара-
ботной платы, пенсий, 
стипендий на уровне фи-
зиологического прожи-
точного уровня;

3) компенсация задер-
жек выплаты зарплаты, 
пенсий и стипендий в 
размере 0,5% за каждый 
задержанный день;

 • Из истории КПСС. Год 1994-й

4 февраля состоялась 
пресс-конференция со-
председателя Межрегио-
нального забастовочного 
комитета, секретаря-ко-
ординатора ЦК КПСС 
Сергея Скворцова. 

На ней было зачитано 
обращение ко всем ста-

Пресс-конференция Сергея Скворцова 
чечным комитетам и трудо-
вым коллективам. В обра-
щении говорится, что ряд 
забастовочных комитетов 
России, объединившись в 
Межрегиональный забасто-
вочный комитет, приняли 
решение о проведении 10 
февраля Всероссийского 

и пенсии, принятие госу-
дарственной программы 
поддержки предприятий 
и запрета на их закрытие, 
снижения налогообложе-
ния предприятий.

Партинформ, №6 (79), 
9 февраля 1994 г.

4) индексация вкладов 
в сбербанках в соот-
ветствии с ростом 
цен в 1990-93 гг.;

5) принятие государ-
ственной программы 
в поддержку предприя-
тий и создание новых 
рабочих мест. Запрет 
на закрытие предпри-
ятий;

6) проведение свобод-
ных демократических 
выборов.

Дня протеста против сни-
жения жизненного уровня. 

МЗК требует заморажива-
ния цен на товары первой 
необходимости, индекса-
ции вкладов в сбербанках, 
компенсации задержек зар-
платы и пенсий, индекса-
ции минимальной зарплаты 

Историко-литературное 
приложение к газете
 «Народная газета» 

№1 (2)

  26 апреля 2024 года

Следующий номер «Октября» выйдет - 30 августа 2024
Материалы историко-литературного приложения "Октябрь" 
составлены М.Д. Твердовым (ответственным секретарем ре-
дакции газеты "Народная газета") и А.И. Лавровым.

В Подмосковье состо-
ялся IV Пленум ЦК «об-
новленной КПСС», обсу-
дивший вопрос о созыве 
XXX съезда партии. 

В докладе секрета-
ря-координатора ЦК 
КПСС Сергея Скворцова 
и в выступлениях членов 
ЦК отмечалось расшире-
ние влияния партии, рост 
числа ее членов и сто-

IV пленум ЦК КПСС
ронников. Было подтверж-
дено, что главной задачей 
КПСС является борьба в 
защиту жизненного уровня 
трудящихся. 

Пленум призвал всех чле-
нов и сторонников партии 
принять участие во Все-
российском Дне протеста 
против снижения жизнен-
ного уровня, проводимом 
10 февраля по инициативе 

было поручено опреде-
лить Секретариату ЦК. 

IV Пленум ЦК КПСС осу-
дил «незаконный арест в 
Минске литовских комму-
нистов» и потребовал их 
немедленного освобо-
ждения.

Партинформ, №6 (79), 
9 февраля 1994 г.

Межрегионального заба-
стовочного комитета.

В принятом пленумом 
постановлении были опре-
делены порядок и сроки 
избрания делегатов на XXX 
съезд партии, намеченный 
на вторую половину мая 
этого года. 

Конкретную дату и место 
проведения съезда «из со-
ображений безопасности» 

К читателю
Уважаемые 

читатели и друзья.

Наше историко-литературное 
приложение к газете «Народ-
ная газета» никаким образом 
не претендует на права един-
ственно возможного продол-
жателя известного в нашей 
стране журнала «Октябрь», 
который выходил в 1924-2019 
годах. 

Пусть этот старейший в на-
шей стране литературно-худо-
жественный журнал уже более 
4 лет не выходит в свет. 

Мы не считаем себя в праве 
называть себя в полной мере 
продолжателями его слова и 
дела. 

Дело даже не в том, какую 
позицию начиная с перестрой-
ки занимал журнал «Октябрь», 
а несколько в другом.

Журнальное дело в нашей 
стране, равно как и газетное 
сильно зависит от ряда фак-
торов в том числе и финансо-
вого. 

Поэтому наша небольшая ко-
манда и решила, что и не стоит 
замахиваться на такое слож-
ное во всех отношениях дело 
как восстановление в полном 
объеме журнала «Октябрь». 
Эта задача на сегодняшний 
момент невыполнима. 

Исходя из этого мы и реши-
ли ограничиться созданием 
при газете «Народная газета» 
небольшого историко-литера-
турного приложения под на-
званием «Октябрь», где будем 
публиковать исторические ма-
териалы и статьи, небольшие 
литературные произведения и 
анонсы будущих исторических 
исследований.

 • По страницам нашего архива

Тезисы о современной 
ситуации в России 
и задачах партии

1. Несмотря на все усилия 
сторонников капитализации, 
вопрос о характере обще-
ственного строя в России окон-
чательно не решен. 

В условиях паралича власти 
и развала экономики массовое 
социальное недовольство ве-
дет к изменению соотношения 
сил не в пользу правящего ре-
жима. 

В целом в стране сложилась 
ситуация, характеризующаяся, 
с одной стороны, продолжа-
ющимся кризисом власти, с 
другой стороны - активизаци-
ей борьбы трудящихся за со-
хранение своего жизненного 
уровня. 

2. С правовой точки зрения, 
в стране нет ни законных ор-
ганов власти, ни легитимной 
действующей Конституции. 
Президент был правомерно 
лишен полномочий за нару-
шение Конституции в сентябре 
прошлого года. 

Новые органы законодатель-
ной власти, занявшие место 
незаконно разогнанных Со-
ветов, предусмотрены только 
новой Конституцией, на самом 
деле не принятой (сейчас уже 
общеизвестно, что результаты 
референдума 12 декабря были 
подтасованы властями).  

Это означает, что в отсут-
ствие твердых правовых норм 
политическая ситуация будет 
во все большей степени опре-
деляться не навязанными 
властями правилами игры, а 
реальным соотношением по-
литических сил. 

В отсутствие законных вла-
стей нет и правовых оснований 
для репрессивных мер против 
оппозиции, поэтому подобные 
меры являются незаконными 
со всеми вытекающими отсю-
да последствиями для участву-
ющих в их проведении. 

3. Думская оппозиция не спо-
собна и не должна возглавить 
борьбу народа, поскольку она 
не ставит под сомнение прин-
ципиальную необходимость 
нынешней антинародной “по-
литики реформ”, то есть курса 
на капитализацию. 

Все разногласия с правящим 
режимом сводятся к спорам 
вокруг конкретных вариантов 
этой политики, отражающим 
борьбу интересов отечествен-
ной и компрадорской буржу-
азии. Сейчас думская оппо-
зиция готовится перехватить 
власть у слабеющего режима 
Ельцина. 

Однако принципиальной раз-

ницы между политикой Ельци-
на и думцев, представляющих 
различные группировки обан-
кротившейся прежней партно-
менклатуры, нет. 

Это хорошо показало голо-
сование по бюджету, в первую 
очередь по его социальным 
и оборонным разделам. Хва-
леный “патриотизм” думской 
оппозиции не помешал ей про-
голосовать за ассигнования на 
оборону, окончательно доби-
вающие и армию, и оборонную 
промышленность. 

Нужна не только смена лиц, 
находящихся у власти, нужна 
коренная смена политики, что 
невозможно без установления 
реальной власти трудящихся. 
Народ должен сам определить 
свою судьбу. 

Поэтому никакой поддержки 
незаконной антинародной Го-
сударственной Думе. Не дать 
обмануть народ сторонникам 
капитализации в обличье оп-
позиции. Не принимать уча-
стия в закулисных сделках по 
перехвату власти. Все силы и 
все внимание - массовому дви-
жению. 

4. Социальное терпение 
большинства населения на ис-
ходе. При дальнейшем сниже-
нии жизненного уровня народа 
неизбежны массовые социаль-
ные протесты. 

В некоторых отраслях и ре-
гионах они уже начались, но 
главные события еще впереди. 
При нынешней государствен-
ной политике акции протеста 
неизбежны и будут проводить-
ся независимо от действий 
“подстрекателей”. 

Однако вполне возможно, а с 
точки зрения интересов обще-
ства - необходимо - придать им 
организованный характер, вве-
сти в организованное русло. 

Подавляющее большинство 
населения справедливо испы-
тывает глубокое недоверие 
ко всем политическим органи-
зациям. Поэтому выдвижение 
политических требований в 
“чистом” виде вряд ли встретит 
широкую поддержку. 

Не “всеобщая политическая 
стачка” как непосредственный 
лозунг, а проведение все бо-
лее организованных, скоорди-
нированных во всероссийском 
масштабе акций протеста с 
выдвижением в комплексе 
экономических и политических 
требований. 

Важнейшими экономически-
ми требованиями сейчас явля-
ются: своевременная выдача 

зарплаты и компенсация за ее 
задержку; индексация вкладов 
в сбербанках и минимальной 
зарплаты, пенсии, стипендии 
в соответствии с ростом цен; 
замораживание цен на товары 
первой необходимости и энер-
гоносители; недопустимость 
закрытия предприятий; реше-
ние проблемы неплатежей; 
снижение налогов и т.д. 

Разъяснять людям, что эти 
минимально необходимые 
требования могут быть вы-
полнены только при условии 
отстранения нынешних вла-
стей. Поэтому в политической 
сфере главное и единственное 
требование - свободные выбо-
ры в законодательные органы 
при ликвидации поста Прези-
дента. 

Не пытаться “возглавить” 
движение, а настойчиво рабо-
тать над созданием на началах 
равноправия широкой “коали-
ции здравого смысла” на базе 
Движения за социальную спра-
ведливость, Межрегионально-
го забастовочного комитета. 
Добиваться самого тесного 
сотрудничества с профсоюз-
ными организациями. 

При неготовности партнеров 
идти на совместные акции 
действовать параллельно. Не 
отталкивать никого, кто готов 
работать. Кто не против нас - 
тот с нами. 

5.Способствовать созданию 
забастовочных комитетов, со-
ветов трудовых коллективов и 
других органов самоуправле-
ния. 

Рождаясь для защиты инте-
ресов трудящихся, 
они становятся ор-
ганами новой си-

стемы управления, поскольку, 
как Советы в 1905 и 1917 гг., 
в условиях всеобщего развала 
они будут вынуждены взять на 
себя всю полноту ответствен-
ности за положение дел на 
предприятиях и в регионах. 
Если администрация не спо-
собна организовать производ-
ство - это сделает трудовой 
коллектив. 

При массовых увольнени-
ях, закрытии предприятий и 
иных чрезвычайных обстоя-
тельствах органы самоуправ-
ления прибегают к активной 
(оккупационной) забастовке, 
налаживая производство при 
взаимодействии с трудовыми 
коллективами других предпри-
ятий. 

При должной координации 
деятельности органы самоу-
правления на региональном, 
отраслевом и всероссийском 
уровне послужат зародышем 
системы подлинного народов-
ластия. 

6. В долгосрочном плане ста-
бильность в обществе возмож-
на только при установлении 
легитимной государственно-
сти, в настоящее время отсут-
ствующей. 

Единственный цивилизован-
ный выход из политического 
тупика - проведение свобод-
ных демократических выборов 
в законодательные органы при 
ликвидации поста Президента. 

Это требовние может быть 
реализовано, если в его под-
держку выступит большинство 
трудовых коллективов страны 
в ходе всероссийской акции 
протеста. 

Условия проведения таких 
выборов должен выработать 

“круглый стол” всех полити-
ческих организаций и органов 
самоуправления трудящихся. 
Важнейшими задачами нового 
законодательного органа Рос-
сии должны стать наведение 
порядка в законодательстве и 
формирование системы вла-
сти, в которой первичным зве-
ном является трудовой коллек-
тив. 

7. Стабилизация экономики 
страны невозможна без отказа 
от продолжения нынешней “по-
литики реформ” в любом виде. 
Хватит экспериментов над эко-
номикой и народом. Или ста-
билизация - или продолжение 
теперешних “реформ”. 

Программа правительства, 
которое может поддержать на-
родное движение, должна ос-
новываться на общепризнан-
ных в отечественной и мировой 
практике антикризисных мето-
дах жесткого государственного 
регулирования экономики. 

В наших современных ус-
ловиях это госзаказ на часть 
производимой продукции, го-
сударственное регулирование 
цен, национализация банков, 
государственная монополия 
внешней торговли, валютная 
монополия и т.д. 

Такая программа - не возвра-
щение к старому, а комплекс 
необходимых в чрезвычайной 
ситуации мер. Потребность в 
некоторых из них может отпа-
дать по мере улучшения ситу-
ации. 

За время выполнения анти-
кризисной программы долж-
на быть разработана рас-
считанная на длительную 
перспективу научно обосно-
ванная программа экономи-

ческих реформ. Меры по ста-
билизации экономики должны 
дополняться восстановлением 
обороноспособности страны, 
развитием науки и культуры и 
т.д. 

8. В области внутрипартий-
ных задач - призвать всех 
членов и сторонников форси-
ровать укрепление и восста-
новление партийных органи-
заций. Даже при минимальной 
численности они могут сыграть 
важную роль в народном дви-
жении. 

Не “переманивать” членов 
других левых партий, а решать 
вопрос о постановке комму-
нистов на учет в организации 
обновленной КПСС в зави-
симости от их политических 
и деловых качеств, идейных 
взглядов, а не от прежнего пре-
бывания в других партиях. 

Принять все меры для воз-
обновления издания цен-
трального органа партии. По 
возможности издавать газеты 
региональных партийных орга-
низаций. 

Активнее использовать вы-
пуск листовок, распространяя 
их на предприятиях и в органи-
зациях. Наладить четкий сбор 
членских взносов.

9. Принять активное участие 
в создании на началах равно-
правия нового Коммунистиче-
ского Интернационала, под-
держав инициативу словацких 
коммунистов.

С. СКВОРЦОВ,
первый секретарь 

ЦК КПСС

№7, июль 1998 года


